

CORPUS CHRISTI EN GUIA DE GRAN CANARIA



Sergio Aguiar Castellano

CORPUS CHRISTI EN GUIA DE GRAN CANARIA

Antecedentes históricos

La festividad del Corpus Christi tiene su origen a partir del Concilio de Trento y gozó de gran esplendor en los siglos XVII y XVIII, durante el periodo del Barroco. Según algunos historiadores, el origen de la fiesta hay que encontrarlo en la ciudad belga de Lieja en el siglo XIII donde, según la leyenda, una monja tuvo la visión de una luna llena ensombrecida por una de sus partes, lo que fue interpretado como que la Iglesia estaba triste por la falta de una fiesta que honrase al Cuerpo de Cristo Sacramentado.



Corpus Christi año 1948 en Guía de Gran Canaria

A partir de aquí arranca la fiesta del Corpus, que Roma extendería por todo el mundo católico. A España llega en la primera mitad del siglo XIV, siendo ciudades como Barcelona, Lérida y Valencia las primeras en celebrarlo, aunque pronto la fiesta en ciudades como Toledo y luego Sevilla cobra gran protagonismo. En Málaga, Jaén o Baeza la fiesta también fue muy importante, aunque hay que reseñar que en un principio la festividad del Corpus fue denominada con los nombres «Festum de hoc excellentissimo Sacramento», «Dies Sacramenti» y «Festivitas Eucharistiae».

Las alfombras realizadas durante esta fiesta tienen la función de engalanar las calles y plazas para darle mayo esplendor a esta fiesta religiosa. Son abundantes los municipios de España, Perú, Guatemala, Italia, México, etc. donde este tipo de adornos constituye uno de los actos principales de esta festividad.



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Calle Luis Suárez Galván**

En Canarias sin duda las alfombras de La Orotava son las más famosas. Según el investigador Alberto Galván Tudela en su obra “Las fiestas populares canarias”(pág. 157), las mismas nacen a partir de que Leonor del Castillo Monteverde se le ocurrió poner pétalos de flores en cierto orden y de acuerdo a determinado dibujo, pues había tenido noticias a través de sus hermanos, residentes en Italia desde principios del siglo XIX, que en una localidad situada cerca del golfo de Nápoles, conocida

bajo el nombre de Torre del Greco, se hacían alfombras con pétalos de flores a lo largo de la calle que había de pisar la procesión eucarística del Corpus.

De ser así como plantea este investigador, a partir del ese momento se extendería la costumbre por todo el archipiélago canario hasta nuestros días.

Dice un viejo dicho: "Tres jueves hay en el año que relucen más que el sol, Jueves Santo, Corpus Christi y el día de la Ascensión". Sin embargo, esta fiesta religiosa ha venido a menos en los últimos años. Ahora ya no es un día festivo y se celebra en domingo en lugar de en jueves.



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Calle San José**



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Calle Médico Estévez**

CORPUS GUIENSE

Si hablamos con nuestros mayores nos dirán que, al igual que en otras muchas cosas, en Guía hubo un época dorada del Corpus, en la que se diseñaban y hacían unas alfombras magníficas, y en la retina de su memoria están sobre todo las alfombras de 1950, que al igual que las carrozas, parecen constituyen un antes y un después.

La confección de alfombras en Guía, sin duda ha tenido su vaivén, sus ciclos, al igual que otras muchas actividades, pero a pesar de todo la tradición se mantiene en pie.

Quién no recuerda en su época escolar el haber ido a recoger flores, chiripitas, pinocha, etc. para la confección de las alfombras; y la noche antes estar por las calles participando en el diseño y trazado de lo que al día siguiente sería todo un trabajo comunitario, envuelto de risas y fiestas y de alegrías compartidas.

Pero a pesar de la era Internet, de los culebrones y de los programas de cotilleo inmundo, la gente aún se aventura a participar sanamente en un trabajo comunitario. Perpetuando de esa forma una tradición de muchos años.

Sergio Aguiar Castellano

Fotos de los años 1948 y 1950 realizadas por “Informaciones Gráficas Hernández Gil” Calle León y Castillo nº 117 Las Palmas de Gran Canaria
Archivo Municipal de Guía de Gran Canaria



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Junto a La Plaza Grande**



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Junto a La Plaza Grande**



**Corpus Christi año 1948 en Guía de Gran Canaria.
Calle de Luis Suárez Galván**



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Calle Marqués del Muni**



Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.



**Corpus Christi año 1948 en Guía de Gran Canaria.
Calle Canónigo Gordillo**



**Corpus Christi año 1948 en Guía de Gran Canaria.
Calle Médico Estévez**



**Corpus Christi año 1948 en Guía de Gran Canaria.
Calle Canónigo Gordillo**



**Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.
Junto a la Plaza Grande**



Corpus Christi año 1950 en Guía de Gran Canaria.